
大愛電視 2022 年第五屆第八次倫理委員會會議記錄 

壹、會議時間：2022年12月20日下午二時三十分。 

貳、會議地點：慈濟人文志業中心12樓會議室。 

參、與會人員： 

一、主委：劉蕙苓(視訊) 

二、委員：高惠宇、陳定邦、楊憲宏、劉新白、 張尊昱 

三、執行秘書：何建明 

四、列席人員：人才培育中心、人文推廣中心、節目內容創作中

心、戲劇內容創作中心、新聞內容報導中心、影響拓展中心 

肆、會議主題： 

一、教育訓練實施概況。(2022年Q4)  

二、客服申訴處理。(2022年Q4客訴統計)  

三、大愛電視攝影記者進入投票所內攝影糾舉事件 

四、續行審議「節目及戲劇製作自律規範」2022十月版 



伍、討論重點:  

一、教育訓練實施狀況  

～人才培育中心培訓部鍾程報告 

（一）課程統計 

  1.本季共開設專業類、共識類、傳承類及新員類等四類課程，共   

    38堂課程，總計時數為104.5小時，參與同仁共計891人次。 

  2.人文活動方面， 10/1 舉辦法脈宗門營，今年主題為「盤點生  

   命、合心行道」。以及12/13 舉行歲末祝福。 

  3.專業課程包含Youtube 頻道經營策略、基礎美學Adobe Express   

   靜思語製作、中部新聞共修等內容，並舉辦消防演練，以及共識   

   講座邀請台北慈濟醫院心蓮病房/家醫科醫師陳正裕分享盤點生  

   命—認識安寧首部曲。 

（二）委員意見 

  1.劉新白委員:應該可以在課程開始前，先設定要有多少同仁參 



    加，課後再統計實際上有多少同仁參加，有參加的同仁可以 

    發給認證，沒參與的同仁也可以事後看課程的錄影。課後可 

    以有簡單的測驗，以瞭解同仁吸收多少內容。 

  2.鍾程:目前所有課程都會錄影保存內容，也會持續追蹤新進人 

    員的學習情形。 

  3.陳定邦委員:目前二期大樓即將完工，可以及早規劃在新大樓的 

    防災演練。另外可以繼續強化網路學習的情形，提升網路課程 

    的點閱率。同時可以透過融媒體等課程，找出對這方面有興趣 

    的同仁。 

  4.何建明執秘:關於防災演練部份，每年都會固定舉行，並且每 

    年列入同仁的職安時數。特別是火災演習的部分，每年會分 

    成高樓層與低樓層兩次演練，二大樓部分只要同仁就定位， 

    就會開始安排消防演練，讓同仁熟悉避險路線。 

    而在科工的訓練課程部分，目前會先安排科工六人小組先與 

    廠商上課，接下來才會擴及到操作同仁的教育訓練。 

  5.張尊昱委員:目前本臺人資部門安排的課程，包含防災演演練 

    都符合政府要求。特別是前往高風險地區工作的同仁更有詳 

    盡的規劃。而例如智慧財產權等較為專業的課程則可以要求 

    有必要的同仁一定要參加。 



  4.  劉蕙苓主委結語:人資部門在規劃課程時，應該確認讓需要參 

      加的同仁都有參與。也可以加強網路共修的部分。每年舉辦 

      災難演練應該持續進行。 

    

二、客服申訴處理。(2022年Q4季客訴統計)  

～人文推廣中心推廣部洪麗娟報告 

（一）2022年10月1日至2022年12月12日客服紀錄，資料來源：1客 

      服電話 2客服電子信箱(tcts@daaitv.com) 

      其中客服有129通，主要以電話為主，有98通；其中有65通  

      為節目內容諮詢。新聞部分，表達個人意見這一項，由於最 

      近氣象播報有點改變，因此有人來電表達個人意見，提供他 

      的想法。戲劇方面主要是查詢劇名以及播出日期。表達意見 

      方面則會提供想看的片子，希望美善劇場能安排播出。 

（二）委員意見 

劉蕙苓主委:謝謝同仁辛苦的累積以及整理客服意見。 

 三、大愛電視攝影記者進入投票所內攝影糾舉事件 

     ～新聞內容報導中心黃寧浩報告 

  （一）本次2022九合一大選，大愛電視同仁進入拍攝遭到糾舉 

  （二）大愛電視並不會報導政治新聞，當天原本只是想拍攝一些 



        相關畫面留存，以應未來有使用到相關畫面的需求，所以 

        才安排攝影記者到投票所拍攝。 

        新聞內容報導中心在事前有申請採訪記者證。當天行前也 

        提醒攝影記者，只要拍民眾排隊投票的情形，在當天的午 

        間新聞可以告訴觀眾，最重要的還是要留取新聞資料。並 

        提醒記者，目前對投票的拍攝有採取比較嚴格的管制。 

  （三）當天在拍攝前也配合警方規定，出示記者證後才進場拍 

        攝，但是後來有文德國小的選務主管表示，並沒有收到本 

        臺的採訪通知，但卻讓記者進入拍攝的誤會，因此投開票 

        所警員便先留置本臺記者並檢閱拍攝畫面，最後發現畫面 

        並沒有涉及刺探投票行為。不過最後還是上報至新北選委 

        會，記者也赴新海派出所做筆錄。 

  （四）將來大愛電視會對記者加強法治教育，包含派稿時提醒避 

        免觸法、共修時說明相關法條，增加法律素養、記者經驗 

        分享交流、請台內法務專家針對採訪或製作新聞講課等。 

  （五）委員意見 

    1. 高惠宇委員：雖然大愛電視平常較少報導政治新聞，也不報 

      導選舉過程的新聞，但有機會還是要加強記者的法治教育。 

    2. 劉新白委員:如果記者過去沒有採訪或拍攝過相關事件的新聞 



      可以在行前在瞭解一下，相關的法律規定有沒有更新或修訂 

      的更嚴謹。 

    3.陳定邦委員：由於記者經勸導後立即離開，並配合經方調查 

     表示記者實為無心之過，不過將來還是要多注意。 

    4.楊憲宏委員：本件事最主要在於有無犯意，但最後結果看來 

     明顯是沒有犯意。記者原本只想蒐集畫面，可能在拍攝過程中 

     與選務人員有些溝通上的落差，同時現場選務人員在處理事情 

     的過程上沒有統一的標準作業流程。倘若將來需要當庭陳述， 

只要還原當天現實，表示記者當天是被允許進入，並將當天發 

生的事務，按時間點如實陳述，清楚陳明記者行為均遵循選罷 

法。 

    5.何建明執秘：在本案件發生之後，本臺便對記者強調法遵的 

     重要性，任何事情都必須遵守法律的規範，雖然大愛電視平常 

     不報導政治新聞，但應該以更嚴格的標準要求自己。 

    6.劉蕙苓主委：關於本案，大愛電視可以參考委員意見，事前 

     做好陳述準備；同時對於委員指出大愛電視平時比較少報導的 

     新聞，建議新聞內容報導中心，可以針對如何採訪這類新聞加 

     強教育訓練，避免類似事件再度發生。     

 



四、續行審議「節目及戲劇製作自律規範」2022十月版 

   （一）委員意見 

    1. 張尊昱委員：上次審議至「落實風險評估」部分，這幾年 

        來人才培育中心與新聞內容報導中心已經針對「高風險事 

        件新聞採訪人員安全衛生規則」已經有很詳細的規範，所 

        有的新進人員都必須在閱讀後接受自主檢核，因此在此提 

        出兩點建議:第一:關於風險評估部分，不只政府有相關規 

        定，人才培育中心也針對這部分做了很多努力與著墨。確 

        認全體員工都能瞭解採訪時的安全規範。所以建議將人才 

        培育中心的「高風險事件新聞採訪人員安全衛生規則」併 

        入「落實風險評估」章節。第二:讓此規定不只限於新聞內 

        容報導中心同仁，而是整個大愛電視，包含節目與平面皆 

        適用。 

     2. 陳定邦委員:既然不限於新聞報導中心同仁，建議將標題修   

       改成「高風險事件採訪人員安全衛生規則」。同時內文使用 

       的組織名稱建議統一。 

     3 .張尊昱委員：最近人才培育中心因應NCC來函要求，要再本 

       規則裡面，再新增幾樣最新的法條規範，因此目前正在重新 

       修正本規則內容，屆時會連名稱以及內文一併修訂。 



     4.劉蕙苓主委:謝謝各位委員意見，本規則就待修訂完成後繼續 

      討論，今日會議就進行至此。 

伍、臨時動議：下次開會時間再議。  

 

 

 


